

LA  
COMBINACION SALITRERA

Y  
SUS HECHURAS,  
SUS GRAVES PERJUICIOS Y SU REMEDIO

POR  
FRANCISCO A. OLIVÁN.



VALPARAISO:  
IMPRESA DEL UNIVERSO DE GUILLERMO HELFMANN,  
CALLE DE SAN AGUSTIN, N.º 39 D.

168381

—  
1893.

LA  
COMBINACION SALITRERA

SUS HECHURAS, SUS GRAVES PERJUICIOS Y SU REMEDIO

---

I.

La circular trimestral publicada por la Combinación Salitrera en Julio último, dice así, después de un cuadro comparativo de los precios que ha tenido el salitre en Europa desde 1884 hasta 1892:

“Lo que precede pone de manifiesto que el alza de precios en los primeros meses del corriente año ha sido una mera incidencia en la marcha normal de la industria, y que, á menos de juzgar con criterio exagerado, no es posible deducir consecuencias en contra de los propósitos de la Combinación, cuyos fines nunca podrían llevarla á poner trabas voluntarias al aumento del consumo.”

.....

“La opinión está ya formada. Ella atribuye, como es natural, á la gran sequía el menor consumo del corriente año.”

Así dice la circular. Un documento que debiera ser serio y la expresión de la verdad.

Pero es tiempo perdido aguardar que así sea.

El precio del salitre en los meses en que no se vende al consumidor es el de la especulación, que cambia de manos á veces sin salir de las mismas manos.—Precio bajo que sirve para comprar al salitrero productor de la costa.—Y después viene el precio alto, desde Enero a Abril, que se impone al consumidor.

Y como si fuera poco, todavía se publica una circular artificiosa, porque no cabe admitir en este caso un error de apreciación,—todo es intencional,—para hacer creer que el precio medio que hacen aparecer es el verdadero que paga el consumidor.

La Combinación Salitrera es el Círculo de Londres; y el Círculo de Londres son presidentes de compañías salitreras que dicen en juntas generales de accionistas en Londres que las oficinas que representan tienen caliche para 40 ó 50 años y es sabido y conocido que no tienen ni para 40 semanas; y que aguardan á que el Gobierno de Chile venda terrenos, como su única salvacion, y quien sabe si librarlos de que los tribunales ingleses intervengan en el asunto.

Tomar el precio medio de los 8 meses en el año en que se compra al productor, y el de los 4 meses en que se vende al consumidor, es intencionalmente falso.

Lo que debe servir de base y punto de atención del salitrero productor y del Gobierno de Chile, por el interés que tiene, es el precio á que se vende al consumidor.

El consumidor de salitre, que compra en Europa desde Enero hasta Abril, para sus necesidades agrícolas propias, es el cliente ó parroquiano que es preciso y conveniente

contentarle, para que vuelva á comprar el año siguiente, y no se vaya en busca de abono de otra procedencia que el salitre de Chile; ni más ni menos que un mercader procura contentar á su parroquiano ó cliente para que vuelva y no se vaya á otra parte.

Desde Enero hasta Abril de este año se ha vendido salitre al consumidor, en la época en que tiene que pasar por las *horcas caudinas*, para satisfacer sus necesidades agrícolas, á 10 y 11 chelines.

A ese precio no puede convenirle.

Y cuando no conviene alguna cosa, se deja.

Así ha hecho el consumidor de salitre; y por eso se ha vendido en sólo un mes (Abril) de este año 1.478,029 quintales *menos* que en el mismo mes del año 1892.

Y por eso se han recibido cablegramas en Iquique, en Abril, avisando de Europa que *el consumo disminuyendo á causa del tiempo seco y del* PRECIO ALTO.

Pero la circular ha tenido buen cuidado de no decirlo así.

La circular es hechura del Círculo de Londres, cuyos presidentes de compañías salitreras aseguran á sus accionistas que hay caliche para 50 años, estando los terrenos ya en las últimas.

Y con esto está dicho todo.

¡Llamar mera incidencia á una *Encerrona* que se ha venido preparando meses antes, con limitaciones y retenciones de la producción, para llegar á vender salitre al consumidor á 10 y á 11 chelines!

¡Y aquello de criterio exagerado!

## II.

Es de desear què los chilenos patriotas, que se han fijado en la Combinación Salitrera, estudiándola con atención, se convenzan que es un mal grave para Chile, que urje poner remedio.

El remedio, á mi ver, es romperla, acabar con ella, y cuanto antes mejor.

Es de mucha importancia para Chile que no haya otra *Encerrona* en Enero ó Abril de 1894.

Que el agricultor ó consumidor no pague el salitre á diez y once chelines, como este año, ni aun á nueve chelines y medio.

Y el Gobierno chileno tiene en su mano el remedio.

Subir el derecho de exportación en relación con el precio en que se vende en Europa.

Por ejemplo :

A 8 chelines 6 peniques, tanto derecho

A 9 chelines, tanto

A 9 chelines 6 peniques, tanto

Y así segun la diferencia.

Esto traería la ruptura inmediata; pero tiene sus inconvenientes: el salitrero productor de la costa sería la víctima para los compromisos inmediatos, por ventas ya hechas, aunque sería un motivo para no continuar combinado; y además, haría subir el precio del salitre en Europa, y esto es perjudicial para los intereses de Chile.

Vender oficinas salitreras ó terrenos para formarlas á personas ó sociedades chilenas y entrega sin demora, antes de fin de este año, con condiciones que impidan la transferencia, de seguridad para el pago y obligación de

producir determinada cantidad de salitre anual, ó prohibición de formar parte en combinación.

El pago del valor de la propiedad, un tanto por quintal producido, como dice el Sr. Luis Aldunate; ó por anualidades y plazo largo, 8 ó 10 años.

El chileno ó sociedad con capital de Chile y directorio residiendo en Chile, sería un contribuyente para el Gobierno desde que comenzase á producir salitre.

Es natural que hubiese ganancia, que sería aumentar la riqueza nacional. Y la riqueza nacional ó del pueblo, en Chile, como en todas las naciones, es la reserva de un Gobierno para sus grandes y premiosas necesidades.

Si el Gobierno de Chile se fija en el tanto más que haga pagar á las personas ó sociedades chilenas por las propiedades salitreras que les venda, será una manera de ver el negocio con mucha estrechez y cálculo equivocado.

Ayudar, dar facilidad al capital y trabajo chilenos, para que la nacionalización de la industria salitrera sea un hecho, sin ser absoluta, es simple y sencillamente formar auxiliares que á su vez ayudarán al Gobierno á resolver un problema de presente y porvenir y dar cima á una obra de patriotismo que se impone con urgencia, para salvar de un mal grave que se viene encima.

Es conveniente que en la industria salitrera tenga la personalidad ó representación chilena no menos de 50 á 60% de la totalidad.

Y aun cuando no llegase á esa proporción de 50 á 60 por ciento inmediatamente, bastaría que se estableciesen tres ó cuatro sociedades ó personas como productores salitreros para contribuir al pronto rompimiento de la Combinación, y después vendrían las demas.

No teniendo la Combinación Salitrera *personería jurídica*, y no teniendo motivos algunos salitreros productores de la costa, que han formado parte con intenciones rectas, de estar satisfechos de los abusos cometidos y que tienen que someterse á la mayoría del Círculo de Londres, seguirían á los nuevos productores produciendo libremente, sin hacer caso de compromisos que no merecen ser atendidos en ninguna forma.

Se *ha decretado* por el Círculo de Londres que se limite la producción á seis meses, sabiendo que en ese tiempo no se pueden producir 21 millones de quintales; y además se obliga á una retención de un veinte por ciento, poco más ó menos, según lo que corresponde á la cuota total en el presente año.

Esto sucede como preparativo para la Encerrona próxima.

Moro viejo, no puede ser buen cristiano.

El Círculo de Londres es salitrero de mentira y especulador de verdad. No podrá ocultarlo.

Le importa muy poco que se arruine la industria salitrera y que se hunda Chile.

Para el Círculo de Londres no hay más Dios, ni más Patria, ni más Ley que la *Encerrona*.

### III

Se hace difícil creer que haya chilenos patriotas que hagan objeción á la nacionalización de la industria salitrera; cuando es obra de patriotismo llevarla á cabo; y de mucha previsión y alcance por sus efectos.

Con apoyo del Gobierno, trabajo y orden económico, el capital que se invierta tendrá un resultado favorable.

Que el Gobierno dé facilidades al que va á ser salitrero chileno, y tomando medidas de precaución para no ser defraudado en sus patrióticos propósitos, recibirá el beneficio de su proceder, sin que se haga esperar mucho tiempo.

Gobierno y Legislador tendrán motivos para felicitarse.

El capital chileno no peligra, invertido en la industria salitrera, con el apoyo del Gobierno, trabajo contraído y orden económico.

*Costo del salitre (moneda inglesa).*

1 chelin 6 peniques, en cancha, á granel.

2 chelines 4 peniques, derecho de exportación.

7 peniques, flete ferrocarril (máximum).

3 peniques, amortización é intereses.

4 peniques sacos, cargadores y gastos en el puerto.

5 chelines, costo de un quintal español de salitre entregable al comprador.

—Un chelin y 6 peniques, en cancha, al cambio de 16 peniques por un peso, hacen un peso doce centavos. Y el que no puede producir salitre, en las circunstancias presentes, á \$1.12 habiendo rebajado del costo bruto la utilidad en el Despacho, me parece que es mejor que renuncie á ser salitrero.

—Derecho de exportación es conocido.

—Flete ferrocarril no debe ser más de 7 peniques. Las empresas de Agua Santa, Junín y Huara á Iquique pueden portear por menos.

—Amortización é intereses será menos para el salitrero chileno.

—Gastos en el puerto serán menos, habiendo muelles que permitan atracar á los buques para ser cargados, cuyo

resultado inmediato será economía en el carguío y baja en el flete de mar.

Se modificarán los contratos de fletamento, y la mayor parte del tiempo que ahora quedan en puerto los buques se utilizará en el viaje de retorno ó regreso.

5.00 chelines, costo de un quintal de salitre entregable al comprador.

4 peniques, utilidad para el salitrero productor.

2.11 Flete de mar, gastos en Europa.

---

8.03

3 Utilidad para el especulador.

---

8.06 precio de venta para el agricultor consumidor en Europa.

He considerado utilidad para la especulación 3 peniques por quintal español, casi tanto como para el salitrero productor, que tendría 4 peniques.

Es menester renunciar á una utilidad exagerada que no puede continuar, y no conviene tampoco. Sería salirse de los límites de un negocio hacedero, dentro del trabajo vijilado y del órden económico.

Una oficina con terrenos y maquinaria para un millón de quintales españoles anual, que obligue á un desembolso de cien mil libras esterlinas y máximum ciento veinte mil, puede dejar una utilidad de dieziseis mil seisciento sesenta y seis libras esterlinas (cuatro peniques por quintal producido, ó sea veinticinco centavos de peso de dieziseis peniques).

Pretender cincuenta, ochenta centavos ó un peso de utilidad por quintal español, es querer lo que no puede tener duración.

Utilidad líquida, además de amortizar el capital desembolsado é intereses correspondientes.

Tiempo: diez años, que en muchos casos será más, porque los terrenos no se habrán agotado.

He fijado una producción de un millón de quintales anual, para trabajar mejor con vijilancia, economía y aprovechamiento del terreno criadero de caliche, que es la parte más valiosa de la propiedad.

Esos establecimientos de millones de quintales de producción anual es la farsa y engaño de los *Infladores*, que van á caza de víctimas tan crédulos como inocentes.

Los salitreros chilenos estarían en mejor condición ya fuese pagando un tanto por quintal producido (sea cinco centavos de peso), ó bien en ocho ó diez anualidades el valor moderado de la propiedad; y no tendrían necesidad de amortizar y cargar intereses, en la misma proporción de tres peniques por quintal, que he fijado.

El Gobierno de Chile habría recibido, en diez años, ó bien el valor de la tasación, ó quinientos mil pesos, además de percibir el derecho de exportación, formar un capital imponible que se radica en Chile, y llegar á resolver, por medio de este agente ó auxiliar nacional ó radicado en Chile, la cuestión económica que ahora se sufre, exportando treinta millones de quintales de salitre anual, cuya consecuencia inmediata sería mejora en el cambio, beneficio para todos y alejar el motivo para temer una competencia.

Vender el salitre en Europa, en la época que lo compra el consumidor, Enero a Abril, á 8 chelines 6 peniques, será la mejor y más eficaz propaganda para conseguir una venta y un consumo de salitre de 30 millones de quintales anual, que representa millones de pesos para el

fisco por derechos, para el salitrero productor por ganancia y sus benéficos efectos en todo el país.

#### IV

PROPAGANDA.—Con el pretexto de propagar se pretende prolongar la Combinación por tres años más; y no se llamaría Combinación, sino Liga.

Es decir, los mismos perros con diferentes collares.

Con la Liga se cazan pájaros en mi tierra.

El autor de esa Liga es una criatura que tiene mucha ambición, y muchas agallas, y no sé si mucha conciencia.

De no perderlo de vista.

Y por ahora no digo más.

A mi ver, y como he dicho en otro artículo, al Gobierno de Chile le conviene hacer la propaganda de su cuenta, sirviéndose del Cuerpo Consular, aun cuando le llevase á imponer uno ó dos centavos por quintal de salitre exportado para el extranjero con ese fin.

Mejor sería que no hubiese más aumento de derechos, si se puede evitar. Pero no le conviene, y será perjudicado con Ligas, lo mismo que con Combinaciones.

Con Ligas ó Combinaciones, el Gobierno de Chile no verá que la exportación de salitre llegue á 30 millones de quintales anual.

Y el interés y conveniencia de Chile está en que sea así, ya que no pase de la cantidad expresada.

Salitreros ó compañías salitreras chilenas, favorecidas por el Gobierno, pero con la prohibición de formar parte en Ligas ó Ligazones.

Seguir el buen ejemplo de los señores Fölsch y Martín que han aprovechado de la Combinación, en mayor pro-

porción, sin ser perjudicados en ninguna forma, sin limitaciones, sin retenciones y sin ser burlados.

Buen ejemplo; y á los chilenos salitreros les conviene hacerlo lo mismo, y que el Círculo de Londres y el autor de la Liga hagan de su capa un sayo.

## V

Romper la Combinación Salitrera es de imperiosa necesidad.

Cuanto más tiempo se deje, más resistencia opondrá el Círculo de Londres, para no dejar de realizar el plan que tiene trazado, egoísta y absorbente.

Quedarse solo y dueño de la industria salitrera; los salitreros productores de la costa no le preocupan, porque tendrá medio de hacerlos sucumbir unos y asimilarse otros.

Las casas alemanas que se ocupan de comprar salitre, y que lo hacen ya muchos años, desde cuando los del Círculo de Londres no tenían dinero y estaban helados como ratas, y que además son exportadores de salitre para su propio país, Alemania, que es el principal consumidor, les estorban á los del Círculo de Londres.

También les estorban las casas inglesas importadoras, y que algunas de ellas tienen de establecidas en Chile más de medio siglo, y serían víctimas de su plan y miras absorbentes.

Y así las demás, incluso y en primer término los Bancos chilenos, que recibirían á guisa de piltrafa, los negocios que el Banco de Tarapacá quisiera tener la gracia de dejarles, así como una burla.

En cuanto á los jiros, el tipo del cambio en Chile se fijaría y sería decretado en aquel ANTRO de la calle de Grace Church, en Londres; y, como es natural, el Gobierno de Chile sufriendo las consecuencias de una situación, que prefiero no darla el nombre propio.

¿Qué Ministro de Hacienda, por muy eximio hacendista que fuese, podría aceptar la cartera para servir á su patria sin tener los medios de poder hacerlo?

¿Qué haría? Nada. Sufrir una tortura, siendo juguete del Círculo de Londres.

Se está jugando con fuego con esta riqueza chilena, y si no se pone remedio pronto, al fin bien pudiera quemarse en Chile.

## VI

Venta de terrenos inmediatos á las oficinas, que, con maquinaria grande, nueva aún, no tiene materia prima para continuar la elaboración, según lo requiere la capacidad productora de la maquinaria; y esperan con fundamento los accionistas, á quienes se les ha hecho creer y asegurado en documentos oficiales que hay caliche para muchos años.

La necesidad es mucho más urgente por la falta que hace el caliche, para no llegar al caso vergonzoso, que pone en transparencia el abuso con que se ha procedido, y la verdad en toda su horrible amargura.

Esos terrenos valen mucho, porque salvan de una ruina, y quién sabe de qué más.

Hacerlos pagar á buen precio, sería lo que haría un

propietario; y el Gobierno de Chile, al hacerlo así, aprovecha como cualquiera otro.

La venta de los terrenos que están inmediatos á oficinas que los necesitan con urgencia, pagarán la mayor parte del importe de los certificados salitreros; y compensará el menor valor en que venda las propiedades ó terrenos al salitrero ó compañía salitrera chilena.

El Gobierno de Chile recibirá una parte pequeña del resultado de la Encerrona, que no será, por cierto, el perjuicio que el país ha sufrido y sufre.

Chile vale más de lo que se cotiza su papel circulante. Por más que se haga valer la diferencia entre importaciones y exportaciones, no se puede ocultar que hay una causa, un agente que abusa.—Y ¿quién es ese agente, esa causa? El mismo que irá más lejos, si no se pone remedio al mal, cortando por lo sano.

--Vender terrenos inmediatos á las oficinas que los necesitan con urgencia, porque sufren el cáncer de la infladura, al más alto precio posible.

—Decreto ordenando la remisión general de los títulos de propiedades salitreras.

—Nacionalizar la industria salitrera, sin ser absoluta, dando facilidades al capital chileno ó sociedades radicadas en Chile, para que representen al menos 50 ó 60 por ciento de la producción total, con prohibición de combinación.

—Al proceder así, el Gobierno de Chile toma medidas de seguridad. Y es lícito á todos hacerlo.

## VII

A ferrocarril salitrero que ha consentido que una empresa de carretas le haga competencia

—que es causante y responsable de la ruina de Pisagua

—que manda á Santiago un Representante, que dicen llevar mucho dinero

—que ha gastado en sólo un año, 1884, \$ 149,166.30 para gastos judiciales, según sus cuentas, es decir, para infiltrar virus corrosivo, en las estrañas de la sociedad, de un pueblo, que, al fin y al cabo, algo queda de inficionamiento producido; á ese ferrocarril, que ha podido ser muy útil y atraerse la buena voluntad de los salitreros, y ha querido ser una pesadumbre que agobia á la industria salitrera, lo que merece: otros ferrocarriles que le hagan competencia; y que se quede bajo el peso de los cargos que le hagan aquellos que ha estado sangrando, para dar en Londres dividendos de 25 por ciento anual de un capital inflado.

## VIII

En *El Nacional* de Iquique, en la sección Colaboración, hay un artículo “La cuestión salitrera y la prensa del sur,” pretendiendo contestar á los editoriales de *La Libertad Electoral* y de *El Ferrocarril*.

Es el apéndice de la circular de la Combinación lo de *El Nacional*.

Las listas que publica de lo embarcado y elaborado no prueban que *La Libertad*, *Electoral* y *El Ferrocarril* se equivoquen en sus apreciaciones.

Se ha producido y embarcado; pero eso no quiere decir que no se haya podido producir y embarcar más, y que haya sido un perjuicio para Chile, aunque ganancia para el Círculo de Londres.

Es una verdad que no tiene vuelta de hoja

—que la limitación de la producción de salitre ha sido exajerada

—que la retención para no embarcar de 20% ha sido innecesaria—perjudicial uno y otro—tanto para la industria salitrera, como para el Gobierno de Chile y para el país en general

—que hubo compromiso de no pasar el precio del salitre en Europa de 9 chelines 6 peniques y se han burlado de ese convenio

—que se mandó la circular núm. 36—la famosa y célebre circular, de recordada memoria, permitiendo que se embarcase, cuando no había buques en la costa disponibles—sabiéndolo, con anticipación, para más burla de los salitreros de la costa, es decir, de puertas afuera

—que el precio en Europa, ha subido desde Enero á Abril, la época de ventas al agricultor que lo consume, no sólo á 9 chelines y 6 peniques, máximo convenido, sino á 10 chelines y 11 chelines y todavía subió un poco más, hasta que el agricultor, comprador y consumidor, hizo su cuenta y vió que no le convenía y lo dejó; no comprando más

—que llegaron cablegramas á Iquique en Abril diciendo que el consumo disminuía á causa del tiempo y *precio alto*, sabiéndolo muy bien los del Círculo de Londres y sus representantes en Iquique, que ahora dicen en la circular—otra famosa circular—que ha sido una mera incidencia, que se juzga con criterio exajerado

—que los Srs. Thompson, Aikman y Ca., de Glasgow, dicen en su circular: que se ha vendido salitre á un precio *tan alto* (as high) como 11 chelines, debido á la escasa provisión que ha perjudicado al consumo (owing to short supplies have interfered with consumption)

—que vienen en la actualidad, todos los días, corretores á nuestros escritorios con ofertas para comprar salitre, y no se les puede vender porque no hay para vender, aun al precio que ofrecen, 6 chelines y 4 peniques, que es muy buen precio para el salitrero productor, y á eso nos tiene reducidos la Combinación con su limitación á un trabajo de seis meses; y, como si fuera poco todavía, hay una retención, que es prohibido embarcar.

Esto sucede en la actualidad; pero no lo sabe el Gobierno de Chile, ni los demás chilenos patriotas que se ocupan de la cosa pública, ni los que escriben en *La Libertad Electoral*, *El Ferrocarril* y *La Patria*, cuyos artículos ha reproducido hoy *El Nacional* de Iquique.

Felicitaciones merecen esos caballeros como las merecen los Srs. Luis Aldunate por su folleto “Desde nuestro observatorio,” Gandarillas por su actitud en el Senado y todos los que han comprendido que esto va muy mal para Chile, que un grave daño la amenaza y que es menester, es indispensable poner remedio.

Y cuanto antes mejor.

La opinion está formada ya, dice la circular de la Combinación.

Así es, ya está formada la opinión; y el Círculo de Londres ya conocido; y la Combinación Salitrera, encubridora de Infladuras y Encerronas, puesta en transparencia.

Así es; la opinión esta ya formada; y conocido el Círculo de Londres y lo que vale su palabra, y lo que son sus hechuras con sus datos estadísticos.

La estadística para tales gentes es el arte refinado para falsear la verdad, desvergonzadamente, con toda la seriedad de los números sumados.

IQUIQUE, AGOSTO DE 1893.

---

## I

Casi en la misma fecha en que el Ministro de Hacienda en Chile comunicaba al Congreso que las menos entradas, por haber limitado la exportacion de salitre, no le permitían cumplir con lo prometido, es decir, que sus cálculos y sus trabajos de rentas se lo habian destruido los que dirijen la Combinacion Salitrera; se publicaban en Europa, las revistas comerciales diciendo así:

—Aikman y Ca. ha vendido el salitre a un precio tan alto como el de 11 chelines

—que la escasa provisión, existencia, ha perjudicado el consumo

—Montgomery y Ca. que la existencia en Europa era este año de 19,000 toneladas, comparadas con 124,000 toneladas del año anterior en igual fecha, ademas de haberse vendido mucho mas que en este año

—que esa cantidad tan escasa es muy peligrosa, considerando la enorme que se consume anualmente

—que es un acontecimiento remarcable la casi total ausencia de existencia de salitre en los puertos y que los

consumidores no pueden ver indiferentes, y es natural que así sea

—que nunca se habia visto una existencia tan desprovista

“we have never known them to be so bare of supplies”

—que a pesar de haber disminuido el consumo en un diez por ciento (10%) en este año, representa, sin embargo, prácticamente todo el salitre que habia disponible.

Que nunca se habia visto una existencia tan desprovista.

Es un abuso escandaloso, que confirma lo que he dicho en mi primer artículo escrito en Valparaiso en Abril último.

Son hechos realizados que hacen decir a los que publican revistas comerciales en Europa, con opinion unánime, que nunca han visto una existencia de salitre tan escasa.

Y eso con sequía, y habiendo vendido menos salitre este año.

¡Tal vez la providencia ha mandado la sequía para evitarnos mayor tortura, viendo que se vendía en Europa la escasa existencia a 13 y 14 chelines el quintal, mientras aquí sufríamos las consecuencias de un cambio a 13 y 14 peniques!

Esa es la Combinacion y su séquito de limitaciones exajeradas y retenciones innecesarias, y prohibiciones para embarcar en vapores, y tanto y tanto, para llegar..... a donde hemos llegado.

## II.

Mis artículos “La Combinacion Salitrera y sus Hechuras,” están publicados—y con pocos números, porque los muchos números con frecuencia causan mareo y a veces son para hacer tragar el anzuelo.

Los que tienen interés por Chile, y por la industria salitrera, podrían fijarse en lo que sigue, por si merece prestarle alguna atencion.

—Ofrecer premio—de alguna importancia para que sea un aliciente para el hombre de ciencia—al que invente un método o procedimiento para producir salitre a menor costo y llegar a vender al consumidor a menos.

—La ciencia hace adelantos y se ocupa de encontrar abonos artificiales que hagan competencia al salitre,—pues ocurrir a la ciencia para conseguir un sistema o medio de producir salitre que cueste menos, y poder competir con el competidor.

—Embarcar a granel para economizar sacos que llegan a Europa destruidos, inservibles, que representan 12 centavos mas o menos por quintal de salitre—y que en una exportacion anual dígase de 30 millones sería una economía de  $3\frac{1}{2}$  millones de pesos—y es otro lado de la industria salitrera que interesa estudiar.

Esto haría mas necesario y conveniente los muelles que permitiesen atracar los buques para cargar.

Procurar llegar a la venta del salitre a precio barato es acercarse al mayor consumo.

—Premio de importancia, para atraer la atencion del hombre de ciencia, al que descubra una nueva aplicacion útil y ventajosa para el yodo que aumente el consumo.

En la actualidad se vende caro y poco (cuesta puesto en Europa de 2 a 3 peniques la onza). Conozco productos que cuesta, puesto en Europa, \$ 150, pesos de 15 peniques, un quintal español, que es menos de uno y medio ( $1\frac{1}{2}$ ) peniques la onza, para vender a  $8\frac{1}{2}$  peniques; esto no conviene, no puede durar, y traerá consecuencias perjudiciales. Vender mas cantidad y a menos precio.

A principios de este año se pensó en paralizar la producción por dos años, y yo me opuse; y no sé si algun otro productor.—El yodo que se estrae de las aguas madres es una riqueza que se evapora: perdida. Hacer lo posible para vender mas cantidad y a menos precio.

—Entre las compañías salitreras chilenas que puedan formarse, que haya alguna con acciones de poco monto, de cien o doscientos pesos cada una, para que tengan cabida los ahorros de los trabajadores.

Considero de muy buen resultado que haya en una oficina cincuenta, treinta o veinte trabajadores accionistas, porque son otros tantos auxiliares permanentes y a la vez vijilantes que vijilan los intereses de todos.

En los artículos “La Combinacion Salitrera y sus Hechuras,” no hay el *suaviter in modo*.

Echese a un lado la forma ruda y se verá en el fondo un sentimiento honrado, una intencion buena, con una voluntad firme para arrancar la careta a un círculo sin entrañas, poderoso, audaz, que habiendo medrado con los dineros y recursos de Chile, abusando y burlándose de un Gobierno confiado, de un pueblo paciente, no se detiene, porque es incontenible, insaciable su voracidad, en aumentar más y más la situacion crítica de malestar que sufrimos todos los que en Chile vivimos con el trabajo honrado, chilenos y extranjeros.

Estos chilenos y extranjeros juzgarán como merece el móvil al escribirlos.

Se ha dado el grito destemplado talvez para poner en transparencia un abuso escandaloso; los hechos lo han puesto mas en evidencia, se ha nombrado una Comision Mixta para que entienda y se ocupe de la cuestion salitrera, que es muy importante, muy trascendental para Chile; pues que tenga buen acierto en todo.

IQUIQUE, SEPTIEMBRE DE 1893.

**Francisco A. Oliván.**

